

superficie cinquante-cinq mille lieues carrées. Plusieurs détroits la mettent en relation avec la mer Glaciale, et elle communique avec l'océan Atlantique par le détroit d'Hudson, une bagatelle de canal mesurant cinq cents milles de longueur, une largeur moyenne de cent milles, et une profondeur de cent à cinq cents brasses.

C'est le fond d'un immense bassin de trois millions de milles carrés ; les eaux, comme autant de rayons d'une vaste circonférence, y convergent vers un centre commun, partant, à l'est, de la ligne de faite qui sépare en deux versants la péninsule du Labrador, au sud, de la hauteur qui divise la terre de Rupert des vallées du Saint-Laurent, de l'Ottawa et des grands lacs, au sud-ouest et à l'ouest, des environs des sources du Mississippi, du grand désert américain et du pied des Montagnes Rocheuses. En effet, le lac Winnipeg, qui reçoit par la rivière Winnipeg, la rivière Rouge et les deux Saskatchewan, une grande partie des eaux du Nord-Ouest canadien et américain, n'est qu'un réservoir secondaire qui déverse son trop plein dans le réservoir principal de notre baie d'Hudson, par un artère de première grandeur, la rivière Nelson.

Trente des nombreuses rivières qui lui apportent le tribut de leurs ondes, mériteraient, partout ailleurs qu'en Amérique, le nom de fleuves ; entre autres la rivière de la Grande Baleine, sur la côte du Labrador, les rivières Rupert, Moose et Albany, les rivières Nelson et Churchill sur la côte occidentale. La Rupert ferait rougir le Saint-Maurice, la Moose a un mille d'une rive à l'autre, l'Albany promène son cours sur un espace de plus de deux cents lieues, la Nelson roule un volume d'eau quatre fois plus considérable que l'Ottawa, et la Churchill pourrait rivaliser avec le Rhin Allemand.

De plus, la terre de Rupert renferme une quantité de lacs considérables. Outre ceux dont j'ai parlé dans le cours de ce journal, je mentionnerai le Mistassini, le Nemiskan et l'Abbitibi.

Le Mistassini a bien soixante lieues de long, c'est un autre Ontario. Le Nemiskan ferait assez belle figure à côté de l'Erié. Le P. Albanel dit du premier :